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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Acusado de acoso sexual es ideólogo de la SEP 
El sociólogo portugués Boaventura de Sousa Santos es tomado como referente para la 
elaboración de libros; se le señala de agresión contra tres investigadoras 
 

 
Instruyen dejar mando militar en la Guardia 
Presidente: Mantendrá sello castrense 
 

 
Y tras el hackeo… piden 3,900 mdp 
AMLO lo minimiza, pero Sedena acepta vulnerabilidad informática 
 

 
Delgado y Citlali se quedan al frente de Morena hasta 2024 
Votación. El Tribunal deja solos a Otálora y Rodríguez Mondragón; el líder celebra la 
“buena noticia para la democracia” y dice: gobernamos a 93 millones de mexicanos 
 

 
EU: 20% de adultos, con un familiar que murió por disparos 
Sin freno en esa nación, la violencia con armas de fuego 
 

 
Defiende Hacienda compra a Iberdrola 
“Cuentas alegres”. Dudan analistas de recuperar recursos en 10 años y no tomar deuda 
 

 
Agroexportaciones de Brasil a México en el 2022 crecieron 61% con el Pacic 
Valor de ventas del sector sumó 1,706 millones de dólares 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Instruyen dejar mando militar en la Guardia; Presidente: 
mantendrá sello castrense  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/instruyen-dejar-mando-militar-en-la-guardia-
presidente-mantendra-sello-castrense/1582647 
Pese a que la Suprema Corte de Justicia de la Nación refrendó que la 
Guardia Nacional debe ser civil y pertenecer a la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC), la corporación policiaca mantendrá un 
mando militar. El presidente Andrés Manuel López Obrador instruyó a Rosa 
Icela Rodríguez, titular de la SSPC, a mantener como comandante de la 
Guardia al general en retiro David Córdova Campos. En su conferencia 
matutina, López Obrador dijo que su instrucción busca “no afectar la buena 
marcha y la consolidación” de la GN, además de reconocer que el militar ha 
tenido un “buen desempeño”. Agregó que la Guardia Nacional conservará 
el sello castrense. “Continuará recibiendo, porque esto no lo impidió la Corte, 
la orientación, la formación profesional y el respaldo por parte de la 
Secretaría de la Defensa Nacional en labores de seguridad pública”, destacó. 
 
Ministros de la Corte, al servicio de "cúpulas del poder": López 
Obrador por Guardia Nacional  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/lopez-obrador-denuncia-que-ministros-de-la-
corte-estan-al-servicio-de-las-cupulas-del-poder 
Luego de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declarara 
inconstitucional el pase de la Guardia Nacional (GN) a la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), el presidente Andrés Manuel López Obrador 
aseguró que los ministros sólo sirven a las "cúpulas del poder" y actuaron de 
manera "facciosa". “Ocho ministros, con excepción de tres, actuaron de 
manera facciosa el día de ayer y no con criterios jurídicos, sino políticos, 
defendiendo las antiguas prácticas del régimen autoritario y corrupto, 
caracterizadas por la injusticia, el contubernio y la subordinación de las 
autoridades a la delincuencia organizada y de cuello blanco. Los ministros 
están al servicio de las cúpulas del poder”, acusó el tabasqueño.  
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“No están al servicio del pueblo. Su conservadurismo es supino, notorio, de 
dominio público cada vez se desnudan más, se despojan de sus disfraces”, 
agregó. 
 
Revira AMLO a la Corte por fallo contra GN  
https://www.reforma.com/revira-amlo-a-la-corte-por-fallo-contra-gn/ar2590118?v=3 
Ciudad de México. - Otra vez AMLO confrontó una decisión de la Corte. 
Luego que el máximo tribunal del País anuló el martes el traspaso de la 
Guardia Nacional a la Sedena, el Presidente Andrés Manuel López Obrador 
instruyó a la Secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, a dejar al 
General David Córdova Campos como Comandante de la Guardia Nacional. 
"Para no afectar la buena marcha y la consolidación de la Guardia Nacional, 
he instruido a la Secretaria Rosa Icela Rodríguez, de quien dependerá esta 
corporación de acuerdo con lo que se decidió, que mantenga al General 
Córdoba Campos como comandante de la GN por su buen desempeño", 
indicó. Además, tronó contra la Corte por el fallo y dijo que actuó como 
Felipe Calderón y Genaro García Luna. "Es decir, los Ministros de la Corte, con 
excepción de tres, actúan al estilo del Gobierno de Felipe Calderón y su 
Secretario de Seguridad, Genaro García Luna, condenado en Estados Unidos 
por narcotráfico y asociación delictuosa", acusó. 
 
Truenan Adán y gobernadores contra Corte por Guardia 
Nacional  
https://www.milenio.com/politica/truenan-adan-gobernadores-corte-guardia-nacional 
Ciudad de México. - El titular de Gobernación, Adán Augusto López, y los 
gobernadores de Morena arremetieron contra la Corte por impedir el 
traspaso del control de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa. 
El funcionario federal consideró “lamentable que ocho ministros de la 
Suprema Corte actuaran como constitucionalistas de ocasión (y tuvieran) 
una decisión con un criterio político y no un criterio jurídico”.  
Entrevistado al acudir al Senado, añadió: “Ahora que vayan a la calle y les 
digan a los ciudadanos, al pueblo de México, el porqué no están de acuerdo 
en que se construya la seguridad de todos desde una formación, un ejemplo 
de institucionalidad, como son los miembros de las fuerzas armadas”.  
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Mientras, en un pronunciamiento conjunto los 21 mandatarios locales de ese 
partido y la jefa de Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum, acusaron que 
los ministros faltaron a su deber al analizar la ley de manera política. 
 
Dará Zelensky discurso a diputados mexicanos  
https://www.reforma.com/dara-zelensky-discurso-a-diputados-mexicanos/ar2590176?v=6 
Ciudad de México. - Volodymyr Zelensky, Presidente de Ucrania, dará un 
mensaje a distancia a los diputados este jueves. A más de un año del inicio 
de la invasión de Rusia a ese país, el grupo de amistad México-Ucrania 
concretó que el Mandatario diera un mensaje a los legisladores, pero no será 
ante el Pleno, ante la oposición de Morena, Salomón Chertorivsky, diputado 
de Movimiento Ciudadano, confirmó que este jueves se dará el mensaje, el 
cual se llevará a cabo en el Salón Legisladores, a las 12:30 horas. "Estamos 
convocados el día de mañana a escuchar un mensaje del Presidente 
Zelensky, el Presidente de Ucrania. Es el resultado de más de un año de 
trabajo", mencionó. Recordó que cuatro legisladores fueron a Ucrania en los 
momentos más difíciles de la guerra para atestiguar la destrucción y las 
masacres de la invasión de Rusia, iniciada por el Mandatario Vladimir Putin. 
 
Dictaminar y aprobar cambios sobre ley minera, pide colectiva 
a diputados  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/19/politica/dictaminar-y-aprobar-cambios-
sobre-ley-minera-pide-colectiva-a-diputados/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - La colectiva Cambiémosla ya, Ley Minera, llamó a los 
diputados a anteponer el bien común y comenzar ya el proceso de 
dictaminación y aprobación de los cambios a la legislación en la materia que 
envió el Ejecutivo, ya que de esa forma se protegerán los derechos humanos 
de las comunidades. Advirtió que son falsos los argumentos de la industria 
acerca de que se perderán los actuales empleos y señaló que este miércoles 
es un día clave para comenzar la dictaminación de la iniciativa del Ejecutivo, 
para que entre a debate en el pleno durante el actual periodo de sesiones. 
Llamó a los legisladores de todas las fuerzas políticas “a no dejar pasar más 
tiempo, a aprovechar las sesiones que quedan del actual periodo de 
sesiones para aprobar la iniciativa de ley, a fin de proteger y garantizar así  
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los derechos humanos y el bienestar de las comunidades y de fortalecer la 
rectoría del Estado sobre los bienes públicos. 
 
Avanza en Diputados creación de línea aérea estatal propuesta 
por AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/avanza-en-diputados-creacion-de-linea-aerea-
estatal-propuesta-por-amlo/ 
En reunión extraordinaria, las comisiones unidas de Comunicaciones y 
Transportes; de Economía, Comercio y Competitividad; y de Infraestructura 
aprobaron por 57 a favor, 4 en contra y 45 abstenciones, el dictamen sobre 
la reforma a la Ley de Aviación y Ley de Aeropuertos, que propone crear una 
aerolínea paraestatal, propuesta del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, y que planea sea operada por la empresa paraestatal Olmeca-
Maya-Mexica, coordinada por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 
En el documento avalado por la mayoría de Morena, PT y PVEM se desechó 
el cabotaje, pero sí autorizaron que a las entidades paraestatales de la 
Administración Pública Federal (APF) se les asignen la administración de 
aeropuertos y la operación de aerolíneas, sin sujetarse al procedimiento de 
licitación pública. “La persona titular de la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes puede otorgar títulos de asignación a las entidades 
paraestatales de la Administración Pública Federal, sin sujetarse al 
procedimiento de licitación pública, para la administración, operación, 
explotación y, en su caso, construcción de aeropuertos”, establece el 
dictamen. 
 
Mario Delgado se mantiene en dirigencia de Morena hasta 
2024, determina TEPJF 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mario-delgado-se-mantiene-en-dirigencia-de-
morena-hasta-2024-determina-tepjf/ 
La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) rechazó por mayoría invalidar la prórroga del mandato de Mario 
Delgado y Citlalli Hernández en la presidencia y secretaría general de 
Morena, respectivamente.  
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Con dos votos a favor y cuatro en contra, se determinó que ambos dirigentes 
partidistas permanecerán en el cargo hasta el 31 de octubre de 2024, como 
se aprobó en la modificación de los estatutos durante el Congreso Nacional 
de Morena. El proyecto de la magistrada Janine Otálora proponía invalidar 
el tercer artículo transitorio, ya que no se incluyó oportunamente en las 
modificaciones, además de que se trata de una estrategia política que no se 
trata de supuestos extraordinarios. Al presentar su proyecto, la magistrada 
Otálora recordó que este juicio fue promovido por militantes de Morena, 
quienes argumentan que la extensión de la dirigencia violenta el principio 
de elecciones libres, auténticas y periódicas. 
 
Delgado y Citlalli se quedan al frente de Morena hasta 2024  
https://www.milenio.com/politica/delgado-citlalli-quedan-frente-morena-2024 
Con una denuncia pública de hostigamientos, presión e intimidaciones para 
resolver este caso, el Tribunal Electoral rechazó invalidar la dirigencia de 
Mario Delgado en Morena y con ello someter al partido a una renovación 
interna en medio de la organización de la elección presidencial, pues 
coincidieron en que éste tiene libertad de establecer sus estrategias 
políticas y organización rumbo a 2024. El líder de Morena y la secretaria 
general, Citlalli Hernández, celebraron que el Tribunal avaló su prórroga 
para que se mantengan en sus cargos hasta 2024.  
“Es una buena noticia para la democracia que los magistrados hayan hecho 
valer la voz de nuestra militancia, de nuestro Congreso Nacional; hemos 
trabajado incansablemente para que el movimiento siga creciendo y el 
pueblo de México así lo quiere”, sostuvo Delgado.   
A través de un comunicado, destacó que es mucho lo que ha logrado el 
partido, ya que ahora gobiernan en más de 20 entidades, así como 13 de 29 
capitales y las principales ciudades del país. 
 
Y tras el hackeo... Sedena pide 3 mil 900 mdp  
https://www.reforma.com/y-tras-el-hackeo-sedena-pide-3-mil-900-mdp/ar2590117?v=3 
Ciudad de México. - El Presidente pretende ignorar y minimizar las 
revelaciones de Guacamaya Leaks, pero la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) busca un resguardo informático y pide una millonada. 
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La Sedena admitió que sus equipos informáticos están en estado crítico y 
con rezagos que ameritan una inversión para el resguardo de información 
del Estado mexicano. La Dirección General de Informática del Ejército 
solicitó 3 mil 900 millones de pesos para incrementar las capacidades de su 
Centro de Almacenamiento de Datos (CAD). "(Existen) limitaciones en las 
tareas sustantivas, de seguridad nacional, seguridad pública, ayuda a la 
población para el cumplimiento de las misiones asignadas a las Regiones 
Militares", admitió la Sedena en su diagnóstico de inversión. 
"Rezago tecnológico, que deriva en vulnerabilidades de seguridad que 
comprometen los servicios informáticos alojados en las bases de datos de la 
información, alto costo de mantenimiento y soporte para equipos 
obsoletos", expuso. 
 
Acusado de acoso sexual es ideólogo de la SEP  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/acusado-de-acoso-sexual-es-ideologo-de-la-sep/ 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) tomó como uno de sus principales 
ideólogos y referentes al sociólogo portugués Boaventura de Sousa Santos 
en la elaboración del contenido de los libros de texto para el ciclo escolar 
2023-2024, que se basa en romper la visión “neoliberal” y “utilitaria” en la 
educación mexicana. Esta semana el sociólogo y pedagogo de 82 años de 
edad fue acusado de acoso sexual por al menos tres investigadoras del 
Centro de Estudios Sociales de la Universidad de Coimbra, Portugal. Estos 
señalamientos fueron considerados válidos por la institución educativa, que 
decidió suspenderlo de sus cargos.  
Como parte de la Nueva Escuela Mexicana impulsada por este gobierno, la 
SEP editó el Libro sin recetas para la maestra y el maestro, obra en la que se 
destaca a De Sousa como una de las referencias relevantes “que han sido 
pensadas y gestadas desde y para América Latina”. 
 
ONU-DH pide a México asegurar con celeridad el carácter civil 
de la GN  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/19/politica/onu-dh-pide-a-mexico-asegurar-
con-celeridad-el-caracter-civil-de-la-gn/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos 
(ONU-DH), Volker Türk, llamó a las autoridades mexicanas a que actúen con  
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celeridad en relación con la sentencia de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), que declara inconstitucional la transferencia legislativa de la 
Guardia Nacional (GN) a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 
Destacó que resulta fundamental asegurar el carácter civil de la GN, en 
consonancia con la Constitución mexicana y los estándares internacionales 
de derechos humanos. En la declaración que fue compartida por ONU-DH 
México, Türk expresó que espera que la decisión de la Corte también motive 
un diálogo amplio que contribuya a mejorar las capacidades de las fuerzas 
de seguridad civiles y conduzca a una limitación del papel de las Fuerzas 
Armadas en tareas de seguridad pública. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/magistrados-del-tribunal-al-viaje/ 
Usted se preguntará por qué, ahora sí, el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación resolvió de manera pronta el caso del presidente 
nacional de Morena, Mario Delgado, a quien dio la razón al declarar que es 
válido que él permanezca en el cargo hasta octubre de 2024. Nos dicen que 
la razón no fue cumplir con la obligación de impartir justicia de manera 
expedita, sino que hubo una razón más importante. Nos dicen que el 
magistrado presidente del Tribunal, Reyes Rodríguez Mondragón y la 
magistrada Janine M. Otálora Malassis tenían que salir de viaje a Nueva York, 
pues hoy deberán estar presentes en algunas reuniones en aquella ciudad 
de los Estados Unidos. Nos comentan que don Reyes y doña Janine no viajan 
solos, sino cada uno llevará a una “persona de apoyo”. En la sesión de ayer, 
el fallo se dio por cuatro votos a favor y dos en contra, estos últimos de la 
magistrada Otálora y del magistrado presidente Rodríguez. Votas y te vas, 
diría un expresidente. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-04-20/op247471 
HASTA a los propios morenistas sorprendió que la senadora Sasil de León 
aprovechara una ceremonia solemne para hacer grilla de la más barata. El 
acuerdo entre Morena y el resto de los partidos era que serían 
institucionales los mensajes en la entrega de la Medalla Belisario 
Domínguez. 
PERO la legisladora de Chiapas se fue por la libre y aprovechó el homenaje 
a Elena Poniatowska para atacar a la Suprema Corte de Justicia. Es decir, el 
día que se reconoció a la autora de "La noche de Tlatelolco", la senadora De 
León salió en defensa... ¡de la militarización! 
CUENTAN que algo seguramente tuvo que ver en el show el vocero 
presidencial, Jesús Ramírez, quien inclusive llegó como invitado de la 
senadora, no de la bancada morenista. ¡Qué ganas de querer ensuciar lo que 
pudo haber salido limpio! 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1713 
Que en oficinas del Poder Judicial cuentan que los ministros de la Suprema 
Corte continuarán cumpliendo con su trabajo de hacer respetar la 
Constitución y no contestarán a las expresiones que descalifican su labor, 
como la cargada que lanzaron ayer gobernadores de Morena, Claudia 
Sheinbaum y el titular de Segob, Adán Augusto López Hernández, por el 
revés al traslado de la Guardia Nacional a la Sedena. Aseguran que su misión 
es hacer que se respeten los derechos de todos los mexicanos, como 
establece la Carta Magna. Bueno. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Cómo Morena mató a Financiera Rural  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/como-morena-mato-a-
financiera-rural/ 
Para aniquilar Financiera Rural, el presidente usó la receta infalible de la 4T: 
puso de director de una institución especializada a un tío de cariño de sus 
hijos, la volvió una herramienta para conseguir votos, otorgó masivamente 
créditos a quienes eran simpatizantes de Morena (aunque no fueran a 
pagar) y cuando el modelo reventó, le echó la culpa a la corrupción del 
pasado. La semana pasada, Andrés Manuel López Obrador oficializó la 
muerte de este organismo que se encargaba de dar créditos a productores 
del campo mexicano. El Presidente dijo que cancelaba Financiera Rural 
para evitar que se extendiera la corrupción del pasado. En realidad la tuvo 
que desaparecer para tapar la corrupción del presente. Van los datos 
oficiales. Entre 2018 y 2020, la financiera aumentó casi 500% su presupuesto: 
pasó de 900 millones de pesos a 2,500 millones anuales. Sin embargo, la 
cartera de crédito se desplomó a la mitad: en el último año del sexenio de 
Peña Nieto fue de 63 mil millones de pesos mientras que el año pasado fue 
de 32 mil millones.  
 
Mario Maldonado 
Manuel Velasco, el caballo negro de una mega alianza opositora  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/manuel-velasco-el-caballo-
negro-de-una-mega-alianza-opositora/ 
Manuel Velasco es el “caballo negro” de una mega alianza opositora hacia 
2024. Mientras los partidos de la alianza Va por México se pelean o traicionan 
y Movimiento Ciudadano se hace a un lado, el senador chiapaneco ha ido 
hilando muy fino con los liderazgos del Verde Ecologista, el PRI, el PRD y MC 
para encabezar una posible candidatura de unidad hacia el 2024, la cual 
incluye también a los organismos y aspirantes de la sociedad civil. 
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El único partido con el que todavía no hay un preacuerdo de que apoyaría 
una eventual candidatura de Velasco es el PAN, quien tiene prácticamente 
decidido que será el actual presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados, Santiago Creel, su apuesta para el 2024. Sin embargo, si el 
senador del Verde logra aglutinar al resto de las fuerzas políticas, no le 
quedaría de otra al partido que encabeza Marko Cortés. 
 
Salvador García Soto 
El pacto Sheinbaum-Montiel-Blanco  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-pacto-sheinbaum-
montiel-blanco/ 
En su campaña ya totalmente abierta por la candidatura presidencial de 
Morena, Claudia Sheinbaum está arrojando la casa por la ventana en la 
promoción y posicionamiento de su imagen para ganar la encuesta interna 
del partido oficial. Lo mismo con la realización de giras, eventos y reuniones 
por todos los estados de la República, que, con la contratación de conciertos 
masivos en el Zócalo, como el que presentará a la popular cantante 
española Rosalía el próximo 28 de abril de manera gratuita, la jefa de 
Gobierno avanza cada vez más en su estrategia de generar percepción 
sobre su condición de “favorita” en el proceso interno del partido oficialista, 
cuya convocatoria se emitirá en tan solo dos meses.  
 
Héctor de Mauleón 
Un municipio roto por la violencia  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/un-municipio-roto-por-la-
violencia/ 
Desde principios de 2019, uno de los jefes de más alto rango del Cártel 
Jalisco Nueva Generación, Gonzalo Mendoza Gaytán, apodado El Sapo, 
envió células operativas a Guadalupe, Zacatecas. Se trataba de una 
estrategia del Cártel Jalisco encaminada a controlar los municipios cercanos 
a la capital del estado: Fresnillo, Jerez y Cuauhtémoc, entre otros. 
El resultado fue una serie de choques con las organizaciones criminales que 
tenían fuerte presencia en la zona: el Cártel de Sinaloa (que bajaba desde 
Coahuila y Durango), el Cártel del Golfo, el Cártel del Noreste y un 
remanente de los Zetas conocido como Los Talibanes.  
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La región se llenó muy pronto de cadáveres que aparecieron en bolsas, y 
también colgados en racimos de hasta nueve cuerpos que se balanceaban 
espantosamente bajo los puentes. Algunos alcaldes recomendaron a la 
población que no saliera de noche de sus casas. En buena parte de esos 
municipios los policías municipales ya no se presentaron a trabajar. En otros, 
corporaciones completas fueron dadas de baja. 
 
Sergio Sarmiento 
La voz del pueblo  
https://www.reforma.com/la-voz-del-pueblo-2023-04-20/op247473 
"Es perverso que los potentados utilicen al ejército para enfrentar el 
problema de la inseguridad que ellos crearon por dedicarse a saquear". 
Andrés Manuel López Obrador, 19/02/2013 
El presidente López Obrador descalificó ayer, como era de esperarse, a los 
ministros de la Suprema Corte por declarar inconstitucional la adscripción 
de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa: "¿Qué hizo ayer la 
Corte? -se preguntó-. Pues actuar a partir de los intereses de la cúpula, no 
recogiendo el sentimiento del pueblo, la voz del pueblo". Solo el Presidente, 
como sabemos, puede entender y expresar la voz del pueblo. 
Ayer añadió: "Ocho ministros de la Suprema Corte, con excepción de tres, 
actuaron de manera facciosa..., y no con criterio jurídico, sino político, 
defendiendo las antiguas prácticas del régimen autoritario y corrupto". 
Estos ocho ministros "actúan al estilo del gobierno de Felipe Calderón y de 
su secretario de Seguridad, Genaro García Luna, condenado en Estados 
Unidos por narcotráfico y asociación delictuosa". 
 
Carlos Marín 
GN: tampoco en 2024 será militar  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/gn-tampoco-en-2024-
sera-militar 
Para superar el descalabro del inconstitucional endoso al Ejército de la 
Guardia Nacional en la Suprema Corte de Justicia, el presidente López 
Obrador anunció lo que me pareció un ingenioso plan por aplicarse a punto 
de extinguirse su gobierno:  
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“El día primero de septiembre del año próximo presentaré una nueva 
iniciativa de reforma constitucional para insistir en que la Guardia Nacional 
dependa de la Secretaría de la Defensa, esperando se apruebe antes del 
último día de mi gestión —que va a ser a finales de septiembre. Van a tener 
(en el Congreso) un mes y voy a pedir que se (le) dé prioridad…”. Bastará, en 
su lógica, que en las elecciones federales del 2 de junio del 24 los candidatos 
de su movimiento ganen dos tercios o más de los escaños y curules en las 
cámaras de Diputados y Senadores para tener la mayoría calificada que se 
requiere para que prospere cualquier cambio en la Constitución. 
 
Enrique Quintana 
¿Cuándo empezará a perder poder AMLO?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/04/20/cuando-
empezara-a-perder-poder-amlo/ 
La historia política de México apunta a que los ciclos sexenales marcan 
como el punto más alto del poder del presidente el momento en el que elige 
a su sucesor. Y, a partir de entonces, comienza a bajar rápidamente. 
¿Cómo puede ser posible esto si en México tenemos una democracia? 
La elección del sucesor del presidente en turno depende de lo que dicen las 
urnas. ¿No es así? Sí y no. 
En México tenemos un sistema político que frecuentemente no es 
entendido. Hay quienes los ven como una ‘dictadura perfecta’ o una 
‘dictablanda’, según la visión del analista que lo caracterice. 
Cuesta imaginarse que, en estos tiempos, el presidente en turno nombre a 
su sucesor. Pero va a suceder. Diversos presidentes del pasado dijeron que 
esa era la decisión más difícil de todo su sexenio. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El laberinto de Adán Augusto  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/04/20/el-laberinto-
de-adan-augusto/ 
La precampaña presidencial de Morena está tomando una fuerte tracción 
para conquistar el voto del único elector que vale, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.  
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Los aspirantes, a los que peyorativamente llama López Obrador corcholatas, 
no se sienten aún destapados y todos los días compiten en agitarse más y 
captar la atención y el interés del Presidente. La decisión de quién quiere 
que lo suceda está tomada, y recaerá en Claudia Sheinbaum, la jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México, si es que no comete un error que la 
colapse. La voluntad sobre el eventual plan B también está tomada por 
Adán Augusto López, el secretario de Gobernación, quien, con menos recato 
que Sheinbaum o elegancia como el secretario de Relaciones Exteriores, 
Marcelo Ebrard, quiere atraer reflectores que dibujen en su sombra la figura 
de López Obrador, aunque su cuerpo se desfigure y su imagen pública se 
pulverice. Después de todo, qué importa Morena y la gente, si quien decidirá 
su futuro es su hermano, como lo llama, el Presidente. 
 
Darío Celis 
Se quedan con las ganas Slim, Larrea y Bailleres  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/04/20/se-quedan-con-las-
ganas-slim-larrea-y-bailleres/ 
ESTA SEMANA SE define el futuro de la minería en México. Andrés Manuel 
Lopez Obrador canceló de última hora la comida que tendría hoy con su 
Consejo Asesor Empresarial, la primera del año. 
El ajuste no pudo ser más inoportuno porque Carlos Slim, Germán Larrea y 
Alejandro Bailleres, los tres principales mineros del país, perdieron la 
oportunidad de alertar al tabasqueño del peligro de su nueva Ley Minera. 
El encuentro en Palacio Nacional era el momento ideal de los dueños de 
Frisco, Grupo Minero México y Peñoles para sensibilizar, en corto, al 
Presidente del golpe que va representar para toda la industria esa ley. 
López Obrador dio un bandazo el lunes por la noche, al instruir al líder de 
Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, sacar su iniciativa hoy 
jueves, desechando su análisis hasta septiembre. 
La reconsideración del tabasqueño dejó mal parado al secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López, quien ya había logrado abrir un periodo 
de análisis en el que participaría todo el sector minero. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

México vive una nueva transformación que demanda la unidad 
interna de los núcleos y evitar disputas estériles: Procurador 
Hernández Palacios  
https://www.gob.mx/pa/articulos/mexico-vive-una-nueva-transformacion-que-demanda-
la-unidad-interna-de-los-nucleos-y-evitar-disputas-esteriles-procurador-hernandez-
palacios?idiom=es 
Morelos. - Hoy en día, el Gobierno de México y sus instituciones, viven otra 
transformación que tiende a consolidar la revolución de las conciencias para 
generar la unidad al interior de los núcleos agrarios, como cimiento que 
permita regenerar la vida de los más de 32 mil ejidos y comunidades 
existentes en el territorio nacional. En estos términos se expresó el Titular de 
la Procuraduría Agraria, Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, ante 
legisladores de los distintos partidos representados en la LV Legislatura del 
Congreso del Estado de Morelos, en los trabajos del evento “Diálogos 
Agrarios”. Dicha sesión fue organizada por la Red Ciudadana Morelos, y la 
diputada Tania Valentina Rodríguez Ruiz, coordinadora de la Fracción 
Parlamentaria del Partido del Trabajo (PT), presidenta de la Comisión de 
Igualdad de Género e integrante de la Comisión de Desarrollo y Conflictos 
Agrarios de ese órgano parlamentario. En su mensaje, el Procurador Agrario 
subrayó que en esta Cuarta Transformación que impulsa el Jefe del 
Ejecutivo Federal, “tenemos que evitar las disputas estériles que provienen 
del neoliberalismo que mercantilizó la tierra, y en donde se le ve como botín 
de grupos facciosos; solo la unidad profunda desde la base nos va a permitir 
regenerar la vida de los núcleos agrarios”. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Refrenda Gobierno del Estado apoyo al sector agropecuario  
https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/refrenda-gobierno-del-estado-apoyo-al-sector-
agropecuario 
Morelos. - A invitación de Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, 
procurador agrario nacional, la titular de la Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario (Sedagro), Katia Isabel Herrera Quevedo, participó en el foro  
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“Diálogos Agrarios”, donde se abordaron temas de interés para el desarrollo 
del campo morelense. Con la presencia de ejidatarios, comuneros, 
comisariados, autoridades locales y federales, se llevó a cabo este encuentro 
en la sede del Poder Legislativo, donde escucharon las inquietudes de los 
asistentes y refrendaron su compromiso de coordinar esfuerzos, federación 
y estado, para garantizar la justicia agraria, eficaz y con respeto a los 
derechos de las mujeres y hombres del campo. Durante su intervención, 
Hernández Palacios Mirón se comprometió a la actualización de padrones 
agrarios, que en promedio tienen 30 años que no se han renovado en el país, 
a fin de reconocer a las y los nuevos comuneros y ejidatarios, reglamentos 
internos con respeto a los derechos humanos y con perspectiva de género. 
 
Procurador agrario nacional llama a ejidatarios y comuneros a 
una revolución de las conciencias  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/procurador-agrario-nacional-llama-a-ejidatarios-
y-comuneros-a-una-revolucion-de-las-conciencias/ 
Morelos. - El procurador agrario nacional, Luis Rafael Hernández Palacios 
Mirón, llamó a ejidatarios y comuneros del país a consolidar una revolución 
de las conciencias para generar la unidad al interior de los núcleos y evitar 
las disputas estériles que provienen del neoliberalismo que mercantilizó la 
tierra y en donde se le ve como botín de grupos facciosos. Durante su 
participación en el foro “Diálogos Agrarios”, realizado en el Congreso de 
Morelos, Hernández Palacios sostuvo que sólo la unidad profunda desde la 
base permitirá regenerar la vida de los núcleos, y para eso la Procuraduría 
Agraria está comprometida en dos estrategias: la actualización de padrones 
que en promedio tiene 30 años que no se realiza en el país y el ajuste de los 
reglamentos internos y estatutos comunales. “Yo hago un compromiso con 
ustedes y he instruido a nuestra representación para que trabajemos de una 
manera sistemática y en base al consenso para llevar esta actualización. 
Depurar a los que desgraciadamente ya fallecieron, vendieron sus tierras, se 
ausentaron, y reconocer a los nuevos conjuntos y ejidatarios sobre todo 
mujeres y jóvenes para asegurar el cambio de futuro en el campo 
mexicano”, anunció el procurador agrario.  
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Recibe Tania Valentina a comuneros y ejidatarios en el 
Congreso de Morelos  
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/recibe-tania-valentina-a-comuneros-y-
ejidatarios-en-el-congreso-de-morelos/ 
Morelos. - Siendo Morelos un estado de lucha por las tierras, los ejidatarios y 
comuneros del estado realizan continuamente reuniones denominados 
“Diálogos Agrarios” para favorecer el trabajo en el campo morelense, para 
ello, fueron recibidos por la diputada Tania Valentina Rodríguez en el 
Congreso de Morelos con la finalidad de atender sus necesidades. 
Al respecto, la legisladora del Partido del Trabajo (PT) comentó que es muy 
importante contar con estas participaciones para conocer el desarrollo del 
campo y el bienestar de la gente. “Resulta importante el diálogo, el 
encuentro, la discusión y el trabajo organizado, y quienes han demostrado 
capacidad y generosidad para encabezarnos son nuestros amigos de la Red 
Ciudadana Morelos que saben apoyar con hechos su trabajo en favor del 
campo, sin embargo, aún tenemos mucho por hacer ya que en Morelos más 
del 70 por ciento de la superficie es ejidal o comunal y eso nos da una idea 
del tamaño de la tarea y el esfuerzo que hacen ahora mismo nuestras 
autoridades en materia de justicia agraria”, puntualizó. Finalmente, cerraron 
la actividad de “Diálogos Agrarios” el procurador agrario del gobierno 
federal, Dr. Luis Rafael Hernández Palacios Mirón; así como la magistrada 
del Tribunal Unitario Agrario N. 18 en Cuernavaca, Dra. Blanca Estela del 
Rosario Zamudio, exponiendo su compromiso con ejidatarios y comuneros. 
(Información disponible en 4 portales distintos) 
 
Denuncian a exsecretaria federal de causar división en la Selva 
Lacandona  
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/denuncian-a-exsecretaria-federal-de-
causar-division-en-la-selva-lacandona-9941070.html 
Chiapas. - Los pueblos indígenas de la Selva Lacandona en el municipio de 
Ocosingo han acusado a Julia Carabias Lillo, exsecretaria del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales durante el gobierno de Ernesto Zedillo 
Ponce de León, de causar división en su territorio. Carabias estableció la 
empresa Natury y Ecosistema Mexicano, con permiso temporal de los 
Bienes Comunales para explotar 80 hectáreas en Chajul y Sendales, pero  
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con su estrategia de división y compra de apoyo, busca perpetuarse y 
apoderarse de las tierras, según explicó el presidente de la Comisión de 
Bienes Comunales, Chankin Kimbor Chambor. Según los pueblos indígenas, 
Carabias llegó a la Selva Lacandona para explotar los recursos naturales a 
través del turismo, no para contribuir a su conservación. Se financia 
engañando a la gente de que la Comunidad Lacandona recibe donaciones 
cuando no es cierto, y solo ciertos grupos se benefician, no toda la 
comunidad. La acusan de ser una saqueadora que manipula a la gente. 
Exigen realización de la audiencia en el Tribunal Unitario Agrario, 
imparcialidad en el dictado de la sentencia en el expediente Agrario 
215/2022, emisión pronta y expedita de la sentencia en el expediente 
215/2022 a favor de la paz, la única y el progreso de los pueblos originarios, 
respeto absoluto del deslinde y medición del terreno comunal que ejecutó 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Procuraduría 
Agraria y Registro Agrario Nacional, entrega de plano definitivo de los 
Bienes Comunales, la salud inmediata de Natura y Ecosistema Mexicanos 
del territorio de los Bienes Comunales, que se reconozca que no hay 
indignas de primera ni de segunda y que todos somos iguales ante Dios y 
ante la ley, renuncia inmediata de la magistrado del Tribunal Unitario 
Agrario del Distrito 3 de Tuxtla Gutiérrez, por ser incompetente para atender 
el caso en el expediente 215/2022 y por demostrar a todas luces su 
parcialidad a favor de un grupo con interés ajenos a la Comunidad Zona 
Lacandona. 
 
En casi 4 minutos evacúan edificios de gobierno en Mexicali  
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/en-casi-4-minutos-evacuan-edificios-de-
gobierno-en-mexicali-9940370.html 
Baja California. - Este miércoles que se llevó a cabo un simulacro de sismo 
en Mexicali, en los edificios de gobierno se realizó la evacuación en casi 4 
minutos. En el caso del edificio de gobierno del Estado, donde se 
encontraba la gobernadora realizando su rueda de prensa mañanera, el 
Secretario General, Catalino Zavala, anunció que en dicho inmueble, 
tardaron "alrededor" de 3 minutos en salir los empleados y usuarios de la 
oficinas del gobierno estatal. Los manifestantes se estacionaron en la 
calzada Independencia, alrededor del Obelisco, bloqueando el tránsito. 

https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/en-casi-4-minutos-evacuan-edificios-de-gobierno-en-mexicali-9940370.html
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/en-casi-4-minutos-evacuan-edificios-de-gobierno-en-mexicali-9940370.html


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
De igual manera, se manifestaron unas personas que exigen la destitución 
de unos funcionarios de la Procuraduría Agraria, quienes se manifestaron 
en el acceso al edificio del Poder Ejecutivo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 20/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686161&fecha=20/04/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Chiapas y el Municipio de Palenque. 
 
DOF: 20/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686162&fecha=20/04/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios modalidad Equipamiento Urbano y 
Espacio Público para el ejercicio fiscal 2021, que celebran la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Coahuila de Zaragoza y 
el Municipio de Acuña. 
 
DOF: 20/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686163&fecha=20/04/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios modalidad Equipamiento Urbano y 
Espacio Público para el ejercicio fiscal 2021, que celebran la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Guerrero y el Municipio 
de Acapulco de Juárez. 
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Si los poblanos deciden que yo sea la candidata de Morena, 
“estoy para servir”: María Luisa Albores  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/si-los-poblanos-deciden-que-yo-sea-la-
candidata-de-morena-estoy-para-servir-albores/ 
“Las poblanas y los poblanos van a tomar una muy buena decisión y si ellos 
deciden por una servidora, estoy para servir”, así respondió la secretaria del 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa Albores, al 
reconocer su interés por contender a la gubernatura de Puebla.  
La declaración la emitió durante una gira de trabajo que encabezó junto al 
gobernador Sergio Salomón Céspedes Peregrina, en el municipio serrano 
de Huauchinango, donde se firmó un convenio entre el gobierno estatal, la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) y la 
Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura 
(FAO). Es la primera ocasión que Albores González reconoce su interés por 
buscar la candidatura al gobierno poblano, y esta cobra relevancia ante la 
posibilidad de que Morena postule a una mujer. 
 
Confirma María Luisa Albores su interés por gobernar Puebla  
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/confirma-maria-luisa-albores-su-interes-por-
gobernar-puebla-9942138.html 
Luego de ratificar su residencia en Cuetzalan, y de asegurar que el 
presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, conoce el 
trabajo que ha desempeñado en la región y el país, María Luisa Albores 
González, secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), 
confirmó estar interesada en ser la candidata de Morena a la gubernatura 
de Puebla para 2024. Aunque nació en Ocosingo, Chiapas, la funcionaria 
federal precisó, en entrevista con medios de comunicación, que su 
residencia actual está en la Sierra Norte de Puebla, y defendió que sus hijos 
nacieron y han crecido en Cuetzalan del Progreso.  
Tras acudir a un evento convocado este miércoles por el gobierno estatal en 
el municipio de Huauchinango, donde se presentaron avances de la Agenda 
2030, Albores González compartió a la prensa que, aunque ahora está 
centrada en servir a la Federación, no descarta levantar la mano 
próximamente para convertirse en la segunda mujer en gobernar Puebla –
y la primera en haber emanado de Morena–. 

https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/si-los-poblanos-deciden-que-yo-sea-la-candidata-de-morena-estoy-para-servir-albores/
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Por tercer día consecutivo trabajadores de SEDATU bloquean 
Nuevo León; exigen respetar acuerdos  
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/por-tercer-dia-consecutivo-trabajadores-de-
sedatu-bloquean-nuevo-leon-exigen-respetar-acuerdos-9941698.html 
Por más de 8 horas, los trabajadores de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, protestaron en la avenida Nuevo León, colonia 
Hipódromo, cerraron la vialidad en ambos sentidos en protesta porque no 
se respetan los acuerdos de las Condiciones Generales de Trabajo; porque 
se integren la comisiones de escalafón seguridad higiene y se les otorgue 
capacitación. Y pese a la protesta, donde el edificio gubernamental fue 
protegido por policías, hasta las 15:00 horas no habían recibido ninguna 
propuesta de parte de las autoridades de la Sedatu. En entrevista con LA 
PRENSA, Gerardo Rodríguez Benítez, secretario general del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Sedatu, sindicato mayoritario de los 4 que 
hay en esa dependencia, declaró que desde el 2017, no se han revisado las 
Condiciones Generales de Trabajo. “Si bien hemos tenido aumentos 
salariales, pero no de prestaciones”. Por lo que solicitó al titular de Sedatu 
Román Guillermo Meyer Falcón y al Maestro Plutarco García Jiménez, 
encargado del Registro Agrario Nacional que se otorguen las prestaciones 
que corresponden a los trabajadores. 
 
Sedatu cede 8,451 hectáreas de la reserva natural de Sian Ka’an 
a la Conanp  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Sedatu-cede-8451-hectareas-de-la-reserva-
natural-de-Sian-Kaan-a-la-Conanp-20230417-0055.html 
Quintana Roo. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) publicó hoy en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el acuerdo 
para ceder a la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) 
un total 8,451 hectáreas que hasta ahora pertenecían a la reserva de la 
Biosfera de Sian Ka’an en Felipe Carrillo Puerto. 
“La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano pone a disposición 
de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales, la superficie de 8,451-61-96.55 
hectáreas, del Polígono 2 Bis, del predio Reserva de la Biosfera Sian Ka'an, 
municipio de Felipe Carrillo Puerto, estado de Quintana Roo”, se lee en el  
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acuerdo firmado por Dulce María Rodríguez Cervantes, directora de 
Ordenamiento de la Propiedad Rural en la Sedatu. 
Los terrenos cedidos a la Conanp colindan al oeste con el ejido Chunyaxché, 
donde se construye actualmente el Aeropuerto Internacional de Tulum, por 
lo que las especulaciones ya han comenzado a sugerir que esta medida 
podría tener como propósito dotar de tierra a este proyecto gubernamental. 
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